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ТранспорТная инфрасТрукТура 

ТранспорТная инфрасТрукТура 

Вопросы кризисных  
Вложений В горизонте десяти лет потребности  
инВестиций В инфраструктуру россии, по экспертной оценке, 
состаВляют около 120 трлн рублей. В транспортной стратегии 
россии на период до 2035 года учитыВается необходимость 
ликВидации ограничений на сети аВтомобильных дорог, Вну—
тренних Водных путях, обеспечения транспортной доступ—
ности удаленных и труднодоступных регионоВ. предстоит 
также устранить ограничения проВозной и пропускной спо—
собности железнодорожной инфраструктуры и разВиВать 
международные транспортные коридоры В стране. яна войцеховСКая

В  марте правительство одобрило проект 
транспортной стратегии РФ до 2035 года. 
Часть проектов должна быть завершена 
уже к 2021 году, их общая стоимость со-
ставляет 365,2  млрд рублей, отмечают в 
Росдорбанке. Среди них, подчеркивают 
эксперты финансовой организации,— 
первый этап модернизации БАМа и Транс-
сиба, что поможет освоить дополнитель-
ный грузопоток основных месторождений 
Восточного полигона до 66,8  млн тонн. 
Кроме этого, речь идет о комплексном 
развитии участка Междуреченск — Тай-
шет Красноярской железной дороги, ко-
торое должно обеспечить привлечение 
дополнительного грузопотока до 15  млн 
тонн, а также обновление железнодо-
рожной инфраструктуры на подходах к 
портам Азово-Черноморского бассейна 
(дополнительный грузопоток не менее 
59,6 млн тонн) и строительство железно-
дорожной линии Прохоровка — Журавка 
— Чертково — Батайск в обход Украины. 

За 2019  год предприятия железно-
дорожного транспорта сформировали 
около 90% грузооборота (без учета тру-
бопроводного), объясняет значимость 
инвестиций заместитель директора Цен-
тра экономический исследований инфра-
структурных отраслей Института эконо-
мики естественных монополий РАНХиГС 
Дмитрий Агафонов. В  структуре пасса-
жирооборота велика роль авиационного 
транспорта (56% от общего объема), до-
бавляет он. Вместе с этим транспортная 
отрасль, как и многие другие, подверглась 
влиянию пандемии коронавируса, начав-
шейся в первом квартале 2020 года. 

Эпидемиологическая коррекция 
В краткосрочной перспективе наблюдает-
ся пересмотр параметров инвестиционных 
программ всех крупнейших транспортных 
перевозчиков, говорит господин Агафо-
нов. РЖД и крупнейшие авиакомпании 
уже объявили о сокращении финансиро-
вания своих инвестпрограмм. Тем не ме-
нее все стратегические и ключевые для 
государства направления перспективного 
роста грузопотоков были сохранены, от-
мечает эксперт. Это подтверждают итоги 
рабочего заседания по вопросам развития 
транспортной отрасли, проведенного Вла-
димиром Путиным в первой декаде мая. 

«Для РЖД — это модернизация Транс-
сиба и БАМа, для авиационной отрасли — 

поддержка аэропортовой инфраструкту-
ры, для водного транспорта — поддержка 
судостроения. В то же время существуют 
высокие риски пересмотра инвестицион-
ного развития новых проектов по развитию 
транспортной инфраструктуры с горизон-
том планирования до 2030–2040 годов»,— 
считает господин Агафонов. В зоне риска 
— модернизация аэропортов Дальнего 
Востока, новая автомагистраль между Мо-
сквой и Казанью — проекты, которые экс-
пертное сообщество активно обсуждало 
до начала развития кризиса, но по срокам 
реализации которых отсутствует оконча-
тельное решение.

Однако именно инвестиции в инфра-
структуру, как показывают экономиче-
ская теория и опыт разных стран, по-
зволяют государству выйти из кризиса. 
«Безусловно, инвестиции в инфраструк-
туру в экономической теории рассма-
триваются как взаимосвязь с долговре-
менным экономическим ростом. Об этом 
свидетельствует опыт преодоления кри-
зисных явлений не только в США, но так-
же и в Европе и Китае. На примере Ве-
ликой депрессии в США можно сказать, 
что строительство новых автотрасс и об-
новления городского хозяйства в рамках 
реализации национальной программы по 
созданию межрегиональной магистраль-
ной системы позволили справиться с ро-

стом безработицы»,— объясняет госпо-
дин Агафонов. 

По мнению профессора МАДИ Михаи-
ла Якимова, следует ожидать сокращения 
инвестиций в инфраструктуру, связанную 
с пассажирскими перемещениями, в пер-
вую очередь — общественный транспорт 
в городах и программы строительства ме-
тро. Одновременно с этим можно ожидать 
увеличения доли инвестиций в инфра-
структуру, в том числе и в подвижной со-
став, грузового транспорта — автомобиль-
ного, железнодорожного и авиационного. 
«Именно грузовая составляющая может 
заполнить те высвобождающиеся объемы 
загрузки инфраструктуры, которые появи-
лись в результате снижения подвижности 
населения»,— поясняет господин Якимов. 

проблемы развиТия Транспортная 
инфраструктура в России на протяже-
нии 10–15  лет развивается достаточно 
динамично, считает заведующий Лабо-
раторией инфраструктурных и простран-
ственных исследований Института отрас-
левых рынков и инфраструктуры (ИОРИ) 
РАНХиГС Юрий Пономарев. «Проекты, 
наиболее важные с точки зрения обес- 
печения связности территорий страны, 
будут реализовываться, а некоторые даже 
в ускоренном порядке — в рамках плана 
восстановления экономики. ➔ 20

вторжения в личное»,— говорит господин 
Мишаков.

Техническую неоснащенность неко-
торых студентов эксперт не считает гло-
бальной проблемой: «У  подавляющего 
большинства тех, чьи знания могут быть 
проверены с привлечением сервисов  
прокторинга, есть компьютер с веб-
камерой, смартфон либо планшет, а так-
же есть выход в интернет. По большому 
счету, больше ничего не нужно. Вместе 
с тем я допускаю, что могут быть отдель-
ные случаи, когда устройства недоступны, 
либо затруднен доступ в сеть. Однако эти 
случаи столь же единичные, как и случаи 
с обучающимися, которые по той или иной 
причине не могут присутствовать на очном 
экзамене».

По мнению директора по развитию 
ProctorEdu, нынешняя вступительная кам-
пания станет определяющей для прокто-
ринга в системе образования. «С одной 
стороны, после смягчения ограничитель-
ных мер, вызванных пандемией коронави-
руса, частота использования прокторинг-
платформ снизится, поскольку учебные 
заведения вернутся к прежней схеме 
проверки знаний с очным присутствием 
в аудиториях. Но применимость прокто-
ринга в любом случае будет в разы выше, 
чем, скажем, год назад. С другой стороны, 
вынужденное знакомство с технологией, 
которое совершили учащиеся и учебные 
заведения, не пройдет бесследно: доста-
точно много учебных заведений инвести-
ровали в инфраструктуру, в обучение тех-
нических специалистов, в методическую 
подготовку преподавателей для работы 
с платформами прокторинга. Все вместе 
уже делает применение прокторинга зна-
чительно более оправданной историей, 
чем на момент ее освоения с нуля»,— ут-
верждает он.

сложнее, чем кажеТся Даже если 
процесс перехода высшего образования 
в онлайн после пандемии ускорится, для 
этого потребуются новые методологи-
ческие подходы. Госпожа Нигматуллина 
говорит, что образовательная программа 
должна быть еще более гибкой и предпо-
лагать одновременно три формата: ауди-
торный, онлайн и дистанционный (который 
может быть синхронным и асинхронным). 
«Дистанционные технологии — это не 
только видеоконференции, но и комплекс 
разнообразных методик, которые надо 
осваивать, тоже как можно скорее. После 
пандемии, а эксперты прогнозируют еще 
год возможной турбулентности, придется 
углублять свои знания о дистанционных 
технологиях и даже придумывать и вне-
дрять что-то принципиально новое. Лек-
ция в Zoom в режиме реального времени 
— это не панацея. Процесс дистанцион-
ной передачи знаний, а тем более навы-
ков, требует принципиально других подхо-
дов, где-то даже технологий дополненной 
и виртуальной реальностей, новых форм 
интерактива»,— полагает эксперт. 

Онлайн-образование в условиях пан-
демии, замечает госпожа Нигматуллина, 
вспыхнуло не хуже бизнеса по доставке 
еды. «Появилось огромное количество 
желающих кого-то обучить. Думаю, это не-
плохое оздоровление конкурентной сре-
ды. Как идеалист я надеюсь, что на фоне 
большого предложения выживут только 
самые качественные и профессиональ-
ные. Но внутренний пессимист говорит, 
что онлайн-марафончики никуда не денут-
ся»,— заключает она. n

россия находиТся в гораздо более сложной сиТуации, чем сТраны, пережившие взрывной уровень авТомобили−
зации на 30–50 леТ раньше. в рф сегодня акТуальны две задачи: обеспечиваТь досТупносТь ТерриТорий и решаТь 
ТранспорТные проблемы внуТри мегаполисов
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